

El Centro Nacional de Control de Energía ha desembolsado millones de pesos en contratos de mantenimiento, reparaciones y otros rubros en medio de una crisis energética que se ha agravado en los últimos años. A ello se le suma el desdén del Gobierno federal a la inversión extranjera, lo que ha provocado un déficit en la generación de electricidad

12



LOS GASTOS MILLONARIOS DEL CENACE



#Crisis Energética

LOS GASTOS MILLONARIOS DEL CENACE

El Centro Nacional de Control de Energía ha desembolsado millones de pesos en contratos de mantenimiento, reparaciones y otros rubros en medio de una crisis energética que se ha agravado en los últimos años. A ello se le suma el desdén del Gobierno federal a la inversión extranjera, lo que ha provocado un déficit en la generación de electricidad en el país

POR DANIEL FLORES



El Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) se encuentra en medio de la polémica debido a los múltiples “apagones” que se han registrado en las últimas semanas en varios estados del país.

La falta de suficiencia en el suministro eléctrico nacional en varias regiones provocaron una serie de cuestionamientos hacia el Cenace, pues no es la primera vez en este sexenio que se generan múltiples cortes de luz.

Ante esta crisis energética —que ha negado el Gobierno federal en varios comunicados— el Cenace ha tenido que redoblar esfuerzos para garantizar el suministro de energía en las principales ciudades de México.

Aunque esto no se ha reflejado necesariamente en los recursos públicos que ha consumido la autoridad encargada de generar energía en el país, pues las bolsas presupuestales que ha gastado en los últimos años se han ido a mantenimientos, remodelaciones y otros rubros que no son necesariamente los que tienen que ver con el suministro de luz y energía o proyectos que garanticen la energía eléctrica.

A través del Compranet, el sistema de compras del Gobierno federal, se constató que el Cenace ha desembolsado millones de pesos para diferentes rubros como infraestructura, mantenimiento, cursos, remodelaciones en varios de sus edificios, así como cuestiones de equipamiento de cómputo y otras áreas. Aunque ninguno de estos contratos han sido para nuevas plantas o proyectos de generación.

A esto se le suma bolsas de dinero que se destinaron a insumos para el personal que labora en este centro, además de contratos que se firmaron para acciones únicamente preventivas para las plantas que tiene este organismo. Pese a ello y el dinero que se ha otorgado, los pronósticos de energía en el país no son favorables.

Solo en lo que va de este 2024, el Centro Nacional de Energía ha destinado diversas partidas presupuestales. Uno de los contratos firmados fue para el arrendamiento de equipo de cómputo en

el que se erogaron siete millones 291 mil 432 pesos.

El Cenace también acumula contratos con compañías de seguridad en los últimos meses en los que ha dirigido recursos públicos al “Servicio de Protección, Custodia, Vigilancia y Seguridad de Bienes e Instalaciones de esta institución”

Fueron poco más de cinco millones de pesos los que se gastaron bajo este concepto y cuya tarea se encomendó a la empresa Olac Corporación Seguridad Privada S.A de C.V.

La Plataforma Nacional de Transparencia (PNT) arroja también diversos contratos, uno de ellos asciende a 217 mil pesos por concepto de “Servicio Integral De Jardinería Para La Gerencia De

Control Regional Central Partida 1”. El proveedor de este contrato fue Corporativo de Servicios Urbanos S.A de C.V.

También se han consumido recursos por concepto de telefonía celular y contratación de paquetes de datos. A la empresa AT&T Comunicaciones Digitales S de R.L de C.V a la que se otorgó un contrato que ascendió a 439 mil 833 pesos.

“El Cenace pagará a el proveedor como contraprestación por ‘los servicios’ objeto de este contrato, la cantidad de 379 mil 166.62 (trescientos setenta y nueve mil ciento setenta y seis pesos M.N.) más impuestos que asciende a 60 mil 666.68 que hace un total de 439 mil 833.30 (Cuatrocientos treinta y nueve mil ochocientos treinta y tres pesos 30/100 M.N.)

Priorizan software y mantenimiento

En años anteriores, el ritmo de gasto que registró la Cenace se ha concentrado en adquisiciones de parque vehicular, mantenimiento de los mismos y compras de insumos para su personal, además de contratos para limpieza, cursos para su base operativa y otras cuestiones .

En 2021, el Centro Nacional de Control de Energía destinó cerca de 100 millones de pesos para dar mantenimiento preventivo y correctivo a varias de sus edificios ubicados en la República Mexicana, así como la infraes-

tructura misma.

Otras partidas presupuestales fueron aprobadas para solventar gastos de oficinas por más de 20 millones; cafetería, galletas e insumos de agua, tres millones más. A ello se le suman gastos para mobiliario de oficina por 10 millones de pesos.

Mientras que el año siguiente también se consumieron millones de pesos en software y equipos de cómputo. En 2023, el Cenace bajó su ritmo de contratos y firmó unos cuantos bajo estos mismos conceptos a empresas especialistas en el ramo.

La mayoría de contratos que ha establecido el organismo descentralizado con proveedores, empresas y particulares han sido bajo adjudicación directa.

La adjudicación directa predomina como el método de contratación predilecto de la Cenace en este sexenio



